



Genève, le 18 septembre 2023
Aux représentantes et représentants
des médias

Communiqué de presse du département du territoire

22e édition du concours du développement durable: les lauréats 2023 dévoilés

La cérémonie de remise des prix de la 22e édition du concours cantonal du développement durable s'est déroulée aujourd'hui à Uni Mail en présence d'Antonio Hodgers, président du Conseil d'Etat. La Bourse a été décernée à l'entreprise Eco-libre pour son projet de savon liquide "propre", responsable et à double usage lessive/vaisselle. Le Prix a été décerné à Caritas Genève pour son programme de prévention "Cuisine & santé" destiné aux personnes défavorisées, ainsi qu'à l'entreprise Infomaniak pour son nouveau datacenter revalorisant intégralement sa chaleur afin de chauffer des logements. La Distinction, quant à elle, a été décernée à la ville de Carouge pour "Carouge zéro déchet", le premier programme suisse de "Ville zéro déchet". Deux mentions du Prix ont été décernées: à l'entreprise E-nno Switzerland pour son outil intelligent permettant de réduire l'impact environnemental du parc immobilier, ainsi qu'à l'association Youth for Soap pour son système de recyclage des produits d'hygiène hôteliers offerts ensuite à des organisations caritatives.

Depuis de nombreuses années, le canton de Genève mène des actions concrètes et soutient des initiatives innovantes et exemplaires en matière de développement durable notamment à travers le concours du développement durable. Ce concours récompense chaque année des projets et réalisations conjuguant à la fois efficacité économique, solidarité sociale et protection de l'environnement. Il comporte trois catégories de récompenses, la Bourse, le Prix et la Distinction. Dotés respectivement de 30'000 et de 10'000 francs, la Bourse et le Prix permettent aux lauréats de concrétiser leurs projets ou de consolider leurs réalisations. La Distinction, sans dotation financière, honore les initiatives émanant d'organismes publics ou parapublics. Organisé par la direction de la durabilité et climat, ce concours s'inscrit dans le cadre de la mise en œuvre de la loi sur l'action publique en vue d'un développement durable. Il a pour objectif de soutenir et encourager des initiatives exemplaires ayant un impact positif pour Genève et sa région en matière de développement durable. Il vise à promouvoir les efforts de la société civile en leur apportant à la fois un appui financier et une plus grande visibilité.

Institué en 2002, le concours cantonal du développement durable montre, année après année, que les particuliers, les entreprises, les associations et les organismes publics rivalisent d'imagination dans les domaines les plus variés pour proposer des solutions novatrices et toujours plus efficaces. Depuis vingt-deux ans, le concours connaît un grand succès en matière de participation et de diversité de projets et une très grande qualité des dossiers. La pérennité du concours reflète l'intérêt de la société civile, l'engagement et le

dynamisme de Genève et de sa région pour relever les défis et saisir les opportunités que représente le développement durable. Cette 22e édition a été marquée par la diversité, l'originalité, la créativité et la qualité des projets. Sur un total de trente-huit dossiers de candidatures, le jury a retenu cette année un lauréat pour la Bourse, deux lauréats pour le Prix et un lauréat pour la Distinction. Deux mentions pour le Prix ont également été décernées.

- Visionner toutes les vidéos de présentations des lauréats 2023
- Découvrir la brochure de l'édition 2023 du concours cantonal du développement durable
- concoursdd.ge.ch

Bourse cantonale du développement durable

ENTREPRISE ÉCO-LIBRE

Projet de savon liquide "propre", responsable et à double usage lessive/vaisselle

Sachant que les produits ménagers sont le deuxième plus gros polluant domestique dans nos lacs et nos rivières, l'entreprise Eco-libre a créé en 2018 une lessive écologique, 100% biodégradable et responsable baptisée "La Corde à linge". Mais il manque aujourd'hui sur le marché un produit de ce genre pour le lave-vaisselle. Eco-libre a décidé de développer un nouveau produit de lessive tout aussi écologique mais plus efficace, qui serait également utilisable pour la vaisselle. Le lancement d'un nettoyant à double usage, doté d'une formule deux fois plus concentrée, doit permettre d'économiser l'énergie et l'eau au niveau de la fabrication, de réduire les emballages et d'abaisser les coûts de livraison. Le nouveau produit 2 en 1 sera fabriqué à Genève, au sein d'ateliers protégés favorisant la réinsertion professionnelle, à l'aide de matières premières "propres" et le plus locales possible. Les contenants, toujours consignés et réutilisés, seront également livrés à vélo.

- Contact: T. 022 552 07 70, bienvenue@lacordealinge.ch
- www.lacordealinge.ch

Prix cantonal du développement durable

CARITAS GENÈVE

"Cuisine & santé", un programme de prévention pour les personnes défavorisées

Les personnes en situation de précarité peinent à s'alimenter de manière équilibrée et il existe un lien manifeste entre ce mode de vie et les problèmes de santé. Face à cela, Caritas Genève a mis en place un programme visant à promouvoir une alimentation saine, mais aussi équitable et durable. Par le biais d'ateliers thématiques, de supports pédagogiques, de jeux de rôles et de recettes élaborées et cuisinées en commun, les participantes et participants découvrent les impacts de notre alimentation sur la santé, l'environnement et la sphère socioéconomique, ainsi que les jalons d'une consommation responsable. Le programme propose ensuite une formation plus spécifique destinée aux personnes souhaitant devenir "actrices/acteurs santé" au sein de leur communauté. Le travail d'animation, défrayé et

reconnu par un certificat, constitue un bon tremplin pour une réinsertion professionnelle.

- Contact: Mme Nuria Bermudez, T. 022 708 05 32, Nuria.bermudez@caritas-ge.ch
- www.caritas-ge.ch

ENTREPRISE INFOMANIAK

Un datacenter revalorisant intégralement sa chaleur pour chauffer des logements

Pour fonctionner au quotidien, les datacenters transforment de l'énergie électrique en énergie thermique, 24 heures sur 24 et en toutes saisons. Aujourd'hui, cette chaleur dégagée par les installations n'est pas exploitée, ou alors seulement à très petite échelle. Face à ce gaspillage d'énergie thermique, le plus souvent simplement dissipée dans l'atmosphère, Infomaniak a décidé de développer un projet novateur. Situé dans l'écoquartier de la Bistoquette, à Plan-les-Ouates, sous le parc d'une zone résidentielle et sans impact sur le paysage, le futur datacenter D4 doit permettre de revaloriser intégralement sa consommation énergétique (12'000 MWh/an) pour chauffer 6000 personnes, dans des logements labellisés Minergie.

- Contact: M. Thomas Jacobsen, T. 022 593 50 54, thomas.jacobsen@infomaniak.com
- www.infomaniak.com

Distinction cantonale du développement durable

VILLE DE CAROUGE

Le premier programme suisse de "Ville zéro déchet"

En partenariat avec Zero Waste Switzerland, Carouge a été la première ville suisse à adopter un programme "Ville zéro déchet", choisi en 2018 par les habitants et habitantes de la cité sarde. Dans une première étape, la municipalité s'est fixé comme objectif la réduction des déchets incinérés par personne de 30% en trois ans. Le programme "Carouge zéro déchet" fait appel à différents moyens comme des conférences, ateliers et séances de coaching familial destinés aux individus et aux ménages, un accompagnement des écoles primaires, la mise en place d'autocollants "Ici on accepte vos propres contenants" dans la plupart des magasins, cafés, *take-away* et stands de marché, une politique "zéro déchet" dans les manifestations de la ville et une communication très active sur un vaste choix de supports numériques et imprimés. Réduction des pollutions, préservation des ressources, économies financières, amélioration de la santé et création d'emplois locaux sont autant de bénéfices attendus de ce programme ambitieux touchant tous les acteurs et actrices de la vie carougeoise.

- Contact: Mme Gaëlle Haeny, T. 022 307 89 12, g.haeny@carouge.ch
- www.carouge.ch

Mention pour le Prix cantonal du développement durable

ENTREPRISE E-NNO SWITZERLAND

Un outil intelligent pour réduire l'impact environnemental du parc immobilier

Le secteur immobilier est responsable d'environ 30% des émissions de CO2 en Suisse. Pour atteindre les objectifs définis par la stratégie énergétique 2030-2050 de la Confédération, il est crucial de se concentrer sur ce domaine. La technologie de suivi et d'optimisation énergétique développée par E-nno exploite des données en temps réel et des algorithmes d'intelligence artificielle pour transformer toutes les installations de chauffage existantes (gaz, mazout, chauffages à distance, pompes à chaleur, etc.) en systèmes "intelligents" modulant leur production de chaleur en fonction des besoins réels. Cet outil permet de réaliser des économies dès le troisième mois de fonctionnement et de réduire la consommation d'énergie de 17% en moyenne, sans nuire au confort des occupants. Installé en moins d'une journée, il constitue une excellente solution pour améliorer l'efficacité énergétique des biens immobiliers dans un délai court.

- Contact: M. Mael Perret, T. 058 810 34 00, beh@e-nno.ch
- www.e-nno.ch

ASSOCIATION YOUTH FOR SOAP

Recycler les produits d'hygiène hôteliers pour les offrir à des organisations caritatives

L'association Youth for Soap a lancé une initiative de développement durable originale visant à recycler les restes de produits d'hygiène des hôtels genevois (savons, gels douche, shampoings, laits pour le corps, etc.), qui d'ordinaire finissent en masse dans les poubelles, pour les offrir gratuitement à des organisations sociales aidant les personnes en situation précaire. Des apprentis employés de commerce gèrent la logistique et la communication avec leurs formateurs, tandis qu'une trentaine de personnes présentant une déficience intellectuelle recyclent les produits au sein d'ateliers encadrés par des éducateurs. Deux autres partenaires ont rejoint le projet pour s'assurer des aspects hygiéniques, chimiques et bactériologiques. Les transports s'effectuent à l'aide de vélos électriques gérés par une association encourageant l'insertion socio-professionnelle.

- Contact: Mme Laurence Fabry Lorenzini, T. 022 327 36 00, yfs@espace-entreprise.ch
- www.youthforsoap.ch

Pour tout complément d'information: M. Rémy Zinder, directeur de la durabilité et du climat, DT, T. 022 388 19 44, remy.zinder@etat.ge.ch